

LA MAISON-DIEU

N° 192

L'ORDO MISSAE

SOMMAIRE

Jean-Yves HAMELINE	<i>Observations sur nos manières de célébrer</i>	7
Claude DUCHESNEAU	<i>Les Chants rituels dans la messe</i>	25
Joseph GELINEAU	<i>Les Divers Lieux de la célébration</i>	35
Jean-Louis ANGUÉ	<i>Le Devenir de la prière universelle</i>	45
Ghislain PINCKERS	<i>Férial, dominical, festif</i>	61
Dominique LEBRUN	<i>Pastorale de l'Ordo Missae</i>	65
Aimé Georges MARTIMORT	<i>La Réforme liturgique incomprise</i>	79
Anselme DAVRIL	<i>Réforme liturgique dans un monastère</i>	121
Joseph AUNEAU	<i>Bulletin biblique</i>	139
	<i>Comptes rendus</i>	149
	<i>Table des matières 1992</i>	161
	<i>Livres reçus</i>	166

L'Ordo Missae

L'ART de célébrer est sur le devant de la scène liturgique. Le présent cahier, qui fait suite au précédent sur la prière eucharistique, en prend la mesure en ce qui concerne l'Ordo Missae.

Jean-Yves HAMELINE observe ce que les communautés chrétiennes vivent lorsqu'elles célèbrent la messe. Ces Observations sur nos manières de célébrer sont le fruit d'un regard à la fois rigoureux et plein d'exigences prometteuses pour l'avenir. On y voit, entre autres, combien les comportements ne peuvent acquérir leur vérité que dans le respect des signes de la foi. Ainsi fonctionne la ritualité chrétienne.

En écho à ce premier article, le Père C. DUCHESNEAU et le Père J. GELINEAU font une série de remarques et de propositions pour que vive cette vérité de l'Ordo Missae. Ils traitent respectivement Les Chants rituels de la messe et Les Divers Lieux de la célébration.

La messe est célébrée en diverses circonstances. Le Père G. Pinckers met à jour une typologie – Ferial, dominical, festif – qu'il reconnaît à travers les dispositions de la Présentation générale du Missel romain. Par ailleurs, le Père J.-L. ANGUÉ s'arrête sur Le Devenir de la prière universelle, laquelle est au nombre des acquis notables de la Réforme

liturgique. Il livre des informations sur sa pratique dans de nombreux pays. Commentées, elles sont autant d'indications pour un meilleur usage.

Pour clore ce dossier, mais non la réflexion, Dominique LEBRUN parcourt quelques aspects de la Pastorale de l'Ordo Missae. Ce sont des remarques sur la pratique et les chemins que celle-ci pourrait emprunter. Le temps semble venu de parvenir à une célébration de la messe plus sereine et, peut-être, plus adéquate aux attentes des fidèles et aux besoins des communautés.

La Maison-Dieu se réjouit de proposer en complément de cet ensemble – Prière eucharistique (LMD 191) et L'Ordo Missae (LMD 192) – deux témoignages. Celui de Mgr A. G. MARTIMORT, La Réforme liturgique incomprise, rassemble une importante documentation. Celle-ci clarifie certaines controverses qui persistent en dépit de l'engagement de l'autorité suprême. De son côté le Père Anselme DAVRIL retrace les grandes lignes du chemin parcouru par La Réforme liturgique dans un monastère.